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1.開催までの経緯等 

30年 1月 17 日     第 1回議会報告会実行委員会 

30 年 2月 15 日     第 2回議会報告会実行委員会 

30 年 2月 22 日     第 3回議会報告会実行委員会 

30 年 3月 27 日     第 4回議会報告会実行委員会 

30 年 4月 6 日     合同区政連絡会にてポスター掲示依頼 

30 年 4月 18 日     第 5回議会報告会実行委員会 

30 年 4月 24 日     全体打ち合わせ会 

30 年 5月 12 日     議会報告会開催 

30 年 5月 17 日     第 6回議会報告会実行委員会 

30 年 6月 8 日     第 7回議会報告会実行委員会 

2.運営に係る役割 

1.〈当日の運営に係る役割〉       

① 司会進行： 村上宇一議会報告会実行委員長  

② 開会挨拶： 木下広議長     

③ 「議会のしくみ」説明： 西山陽介議会報告会実行副委員長 

④ 予算特別委員会報告： 島村高彦予算特別副委員長 

⑤ 常任委員会報告： 竹下ひろみ総務委員長、渡辺くみ子区民厚生委員

長、星京子都市整備副委員長、山口菊子子ども文教委員長 

⑥ 閉会挨拶： 大谷洋子副議長 

⑦ 全体の進行責任者： 西山陽介議会報告会実行副委員長 

⑧ 受付係： ふまミチ議員、磯一昭議員、小林ひろみ議員、里中郁男議員

⑨ 記録係： 河原弘明議員、池田裕一議員、藤澤愛子議員、高橋佳代子議

員、辻薫議員、儀武さとる議員、永野裕子議員、小林弘明議員 
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⑩ 会場設営係： 藤本きんじ議員、吉村辰明議員、有里真穂議員、根岸光

洋議員、垣内信行議員、ふるぼう知生議員 

⑪ 運営補助係： 清水みちこ議員、芳賀竜朗議員、松下創一郎議員、中島

義春議員、森とおる議員、村上典子議員、細川正博議員、石川大我議員

2.〈実務の役割〉 

⑫ ポスター作成： 広報編集委員会 松下創一郎議員、根岸光洋議員、 

清水みちこ議員、村上典子議員、河原弘明議員 

⑬ 報告会お知らせ： 同上 

⑭ 資料作成（紙、ﾊﾟﾜｰﾎﾟｲﾝﾄ）： 有里真穂議員、根岸光洋議員、儀武さと

る議員、大谷洋子議員、星京子議員、石川大我議員 

⑮ 運営次第作成： 議会報告会実行委員会（村上宇一委員長、西山陽介

副委員長、有里真穂議員、ふまミチ議員、小林ひろみ議員、清水みちこ

議員、永野裕子議員、藤本きんじ議員、河原弘明議員、ふるぼう知生議

員） 

⑯ 報告書作成及び回答書作成： 永野裕子議員、河原弘明議員、池田裕

一議員、藤澤愛子議員、高橋佳代子議員、辻薫議員、儀武さとる議員、

小林弘明議員 

⑰ アンケート作成・集計： 小林ひろみ議員、磯一昭議員、芳賀竜朗議

員、中島義春議員、山口菊子議員、里中郁男議員、ふるぼう知生議員 
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3.開催内容 

区議会のしくみ、第一回定例会予算特別委員会、常任委員会の内容を報告。

4.当日の配布資料 

①第４回豊島区議会 議会報告会次第 

②議会報告会にご参加のみなさまへ ～お願い～ 

③としま区議会のはなし ２０１８ 

④説明用資料 

⑤区議会だより（５月１日発行分） 

⑥アンケート 

5.当日の準備 

10：30 全議員集合、全議員集合写真撮影、各係最終打ち合わせ

10：45 全員による机・いす設営、その他会場設営、各係準備作業 

11：30 全体リハーサル 

12：15 昼食休憩 

13：15 開場までの諸準備 

13：30 開場 会場内ＢＧＭ♪「としま未来へ」 

6.当日参加人数 ６７名
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7.当日の進行

1）司会挨拶 「村上宇一」議会報告会実行委員長  

・第４回豊島区議会「議会報告会」開会宣言。 

・議会報告会は、豊島区議会議員３５名全員で参加・運営。 

・本日の流れについて説明。登壇議員の紹介。避難経路の説明。 

・質疑と回答、傍聴・撮影等のルールについてお願い。

2）開会挨拶 「木下広」議長  

・今日で４回目の報告会。回を重ねる毎に充実が図られてきた。地方都市の議会では当

然のように議会報告会が行われてきており、東京２３区では板橋区に続いて我が豊島区

が２番目、今年は港区が初めて行った。今後とも更なるより開かれた議会つくりに取り

組んでいく。今年度の議会改革の目玉として、政務活動費の領収書の１円からの公開を

インターネットによって公開することが全議員一致で決定して作業中。夏過ぎには議会

ＨＰにアップロードされる予定。インターネット公開は、昨年、世田谷区で開始し、豊

島区議会が公開すると３番目くらいになる。選挙で選ばれた議員として、区のチェック

機能果たす上でも、議会自らが情報の一層の公開に努めていく必要があり、同時に、区

民からのご指摘には真摯に対応していく必要がある。今後とも区議会に対して、更なる

ご理解とご協力を賜りますようお願い申し上げる。 

3）区議会の仕組み 「西山陽介」議会報告会実行副委員長   

・「豊島区自治の推進に関する基本条例」を引用しながら区議会の仕組みと役割、区議会

と区長の関係（二元代表制）、議員の定数、議長・副議長の役割、各会派の意義と構成、

議会運営のあり方、区議会の仕事、定例会、常任委員会の内容等について説明した。 

4）予算特別委員会審査内容 「島村高彦」予算特別副委員長  

・本委員会は、３月２日の総括質疑を皮切りに、９日間にわたり審査を行った。当初予

算の規模は、一般会計が、１，２４６億４９百万円であり、前年度に比べ７９億４８百

万円の増、６．８％のプラスとなり、過去最大規模の予算となる。これに３特別会計の

合計５８７億３１百万円を加えた総財政規模は１，８３３億８０百万円となり、過去２

番目の規模となった。また、本予算は「子どもと女性にやさしいまちづくり」を中心に

据えた、２２３事業、約６２億円の新規拡充事業を実施することとなり、「子育て」「福

祉」「保健」など、区民生活の基盤をなす分野に重点を置き、「住みたいまち」の実現に向

けた施策の充実に、取り組む予算となった。かたや法人住民税・ふるさと納税制度・地

方消費税の３税による収入が国による不合理な税制改正によって、大幅に減収になるこ
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とが深刻な問題であることも報告した。最終日には、各会派より賛否の意見が表明され

た後、一般会計と特別会計の採決を行い、賛成多数により、原案を可決すべきものと決

定した。そして今回の予算特別委員会で審議された予算が的確、効果的に執行されるよ

うに、今後、しっかりと監視していくことを報告した。 

5）第一回定例会での各常任委員会審査内容の報告  

①総務委員会 「竹下ひろみ」総務委員長  

・第２号議案 「豊島区附属機関設置に関する条例の一部を改正する条例」で、４つの

附属機関の内容と議論のポイントを説明。 

・第２９号議案 「池袋大橋アプローチ部耐震補強工事請負契約について」、第３０号議

案 「目白銀鈴の坂エレベータ設置工事委託契約について」、第３１号議案 「都市計画

道路補助１７６号線他道路整備工事等委託契約について」の３議案のそれぞれの契約方

法・契約金額・履行期限・契約の相手方と工事に至るまでの経緯を現地の地図や写真等

を用いて説明。最後に議案の賛否を報告。 

②区民厚生委員会 「渡辺くみ子」区民厚生委員長 

・第１２号議案「豊島区町会活動の活性化の推進に関する条例」は、良好な地域コミュ

ニティを形成することなど町会活動の活性化推進のための基本理念を定めたもの。第２

３号議案「豊島区住宅宿泊事業の適正な運営の確保に関する条例」は、「住宅宿泊事業法」

施行に伴い区独自の条例化を行ったもので、民泊サービスの活用に際し、公衆衛生の確

保、地域住民とのトラブル防止、違法民泊禁止等を定めたもの。第４０号議案「豊島区

国民健康保険条例の一部を改正する条例」は国保制度改革に伴ったもので、都と区が保

険者となり、財政運営の責任主体は都となった。今年度一人当たり保険料は昨年度より

３，５４７円上がり１２１，９８８円。以上、これら３議案は賛成多数で可決された。ま

た、聴覚障害者団体の請願は全会一致で採択。本区議会で初めて、手話による意見陳述

が行われた。 

③都市整備委員会 「星京子」都市整備副委員長  

・３件の議案、１件の請願審査を行い、議案３件は一括審議を行い、賛成多数により原

案を可決、請願は採択すべきものと決定した。豊島区立公園条例他の一部改正の「公募

施設管理制度に係る建ぺい率の特例」は、法令改正に伴う建ぺい率の特例を適用させる

ための改正であり、「公園等の全面禁煙化について」は、公園のトイレ改修など、公園の

環境をより良い公園に整備して行くと共に、公園は子供の遊び場に加えて、賑わいの創

出の場としてかかせない空間で、公園を禁煙化することで、子供を受動喫煙から守り、
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子育て環境をさらに向上していく旨を説明した。 

④子ども文教委員会 「山口菊子」子ども文教委員長  

・第２４号議案 「としま区民センター条例」、第２６号議案 「豊島区立芸術文化劇場

条例」、第２７号議案 「豊島区トキワ荘関連施設整備基金条例」、第２８号議案 「豊

島区ひとり親家庭等の医療費の助成に関する条例の一部を改正する条例」の４議案につ

いて、資料を表示して説明をした。 
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8.質疑・ご意見（当日回答） 

Ｑ１. 政務活動費についての陳情を提出した。政務活動費の情報公開請求に７万円

かかった。区民がチェックをするのにハードルが高い、今秋には、（収支報告書、領

収書等が）インターネット公開されることになり、嬉しく思っている。しかし、議会

が自らつくったルール（政務活動費取扱指針）に違反し、多額の不正常な支出があっ

た。本来、議会が自浄能力を発揮して正すべきだが、その後、年度も変わったけど報

告もない。区に返還された額はいくらか？

回答：木下議長 

Ｑ２．切手代を誤魔化した兵庫県議は辞職した。豊島区の場合、１０００万円超えて

金額が大きい、（議員の）辞職者もいない、一方で、議員の歳費が引き上げられた。

いくら引き上げられたのか？ 

回答：竹下総務委員長 

Ｑ３. トキワ荘関連施設について、なぜ１億円の寄附なのか？事業費９億４９００

万円、区全体で盛り上がっているのか？

回答：山口子ども文教委員長 

・地元の皆さんのそれなりの話し合いの経緯のなかで、トキワ荘の建設については今日

に至ったと説明を受けている。全体の事業費は、９億４９００万円、建設費に２億６千

万円、附属施設に 1 億４千万円、隣地の購入費に６千万円など資金計画を積み上げてき

たところ。地域の活性化のために基金を集めて売りにする、と説明を受けている。 

Ｑ４. 羽田空港の増便のために豊島区の上空を飛ぶのは環境問題で重大だと思う。

騒音や落下物が心配である。予算特別委員会で議論したと聞いているが、区の姿勢は

どうなっているのか？ 

回答：河原予算特別委員 

・訪日外国人が増え、増便するための飛行ルートの変更。千川、千早、長崎、南長崎の上

空を飛ぶ。区民に対する説明会が不足している。教室型の説明会は一度もない。地元の

・２年前の暮れに陳情をいただき、①明らかな不適切は修正し返還。②印刷費に関する

問題は長く正副幹事長会で議論し、昨年９月に指摘された旧自民党から、不適切を認

め、謝罪し、自主的に返還すると回答があった。議会全体としてはこれで３５名全員の

意識が同じくされ一応のけじめがついた。あとは、当該の会派が「行動」と「説明責

任」を果たすだけ。 

・月額で８００円上がることになった。 
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不安の声を払拭するために国に意見を申す。 

Ｑ５．新しくできる施設の管理、運営は、指定管理者に公益財団法人としま未来文化

財団となっているが、どういう団体か？ 

回答：山口子ども文教委員長 

Ｑ６. 池袋西口公園整備の円いルーフは見た目はオシャレだが、天井はなにもつい

ていないのか？真ん中はガラスなのか？耐震性は大丈夫か？ 

回答：島村予算特別副委員長 

・予算は通り、設計の契約は三菱地所、ランドスケープに決まったが、現在は設計を委

託した段階で、屋根をつけるのかつけないか、材質などの具体的なことはこれから。耐

震性については、安全性を確保するために当然確保すべき。これから所管の常任委員会

で審査する。 

Ｑ７．国際アートカルチャー都市として、事業費が２６憶８千万円だが経済効果はい

くらあるのか？渋谷、五反田、田町は発展都市だが、残念ながら池袋はそうなってい

ない。どういうまちづくりをするのか？ 

回答：島村予算特別副委員長 

Ｑ８. 女性にやさしいまちづくりについて。「セクハラは犯罪ではない」と言ってい

る国会議員もいるが、憲法２４条の男女同権に照らしておかしい。議会で、女性が輝

く豊島宣言をだしたらどうか？ 

回答：竹下総務委員長 

・豊島区は、４年前に消滅可能性都市の指摘を受けた。３つの柱として、女性にやさし

いまちづくり、地方との共生、日本の推進力に取り組んできた。女性にやさしいまちづ

くりとして①待機児童対策、②公園のトイレ改修、③受動喫煙対策、④各分野での女性

参加率の向上など。待機児童は２年連続ゼロであり、着実に実績を積み上げてきた。今

後とも努力する。 

Ｑ９．地方議員年金の復活が通常国会で議論されている。議員年金廃止を求める意見

・区の第３セクターであり、文化は区の重要施策であるから、直営に近い財団に運営を

ゆだねるのではないか。 

・まだ、議案として提案されていないので、具体的な質疑は行われておらず、経済効果

まではわからない。 
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書を国に提出すべきと考える。国民年金が増えないなら、国民年金で生活している人

１７００万人を否定することになる。 

回答：竹下総務委員長 

Ｑ10. 豊島区町会活動の活性化の推進に関する条例について。町会の仕事が多い、役

員のみなさんは、大変忙しい、町会員は、条例について議論したことがない。町会員

に投げかけて議論し、３定に出した方が良かったのではないか。戦前の町会（隣組）

はＧＨＱに昭和２０年に解散させられた歴史がある。今の町会は、防災、たすけあ

い、町会役員が大変。町会会員が参加できるようにしたらどうか？ 

回答：渡辺区民厚生委員長 

・この条例は、町会活動の活性化を図り、基本理念を定め、町会の位置づけ、区の責務並

びに町会等の役割を明らかにすることにより、良好な地域コミュニティの実現を図るた

め新設されたもの。 

今後、区民みなさまの要望やご意見は、条例を運用する中で反映してまいりたい、と考

える。是非、議会にご要望をお寄せいただきたい。 

9.閉会挨拶「大谷洋子」副議長 

・今回は初めて土曜の午後に開催した。３５名の議員全員による報告会で、回を重ねる

毎に経験が活かされて内容も充実しスムーズな進行となった。多くの区民の皆さまにご

参会賜り感謝申し上げる。 

という趣旨の閉会挨拶を行った。 

10.アンケート結果 ※別紙参照  

・豊島区議会では、議員年金を復活させる動きは全くない。国会議員の一部の人で、私

たちの議論の俎上にはない。 
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11.まとめ  

分かりやすく開かれた議会を目指して、議会活動の一端を公開し、区民の政治参加を

促進するために開催してきた豊島区議会報告会も今年で４回目となりました。各会派か

らの議員による実行委員会を立ち上げ、準備を進めてまいりました。実行委員会では、

昨年までの反省点を踏まえ議論を重ね、今回は曜日を変更し平日夜間の開催ではなく、

土曜日の午後という時間帯に行うことにいたしました。今年も議員全員の参加・協力に

て当日の準備、運営、片付けまでを行いました。会派を超えた全員参加の取り組みとし

て、改めて意義も見出すことが出来ました。 

第２回の議会報告会から障害のある方も参加いただけるように配慮し、今回も優先席

を用意しました。車いすでの来場者は、今年はいらっしゃいませんでしたが、聴覚障害

者の方にご参加いただき、手話通訳による通訳にて報告会の内容をご理解いただきまし

た。そして、昨年同様、キッズスペース、ベビーカー優先席を設け、小さなお子様連れ

の方にも聴いていただけるように配慮しました。また、昨年はワイヤレスマイクのトラ

ブルに見舞われましたので、今年は有線マイクの準備を行うなど運営体制においても、

十分な準備も行いました。 

分かりやすい説明に努め、活発な質疑が行われました。また、曜日を土曜日の昼間に

変更したことによって、今まで来場できなかった方へのアプローチを行う事が出来たと

感じております。今後も報告の表現方法を工夫するなど、さらなる分かりやすさの向上

に努めてまいります。また、報告会の目的や対象、運営についても改めて検討し、一層

の改善に取り組んでまいります。 

第４回豊島区議会議会報告会 実行委員長 村上宇一



別　紙

第4回議会報告会アンケート集計表

67

48

【問１】　参加者

住所 人数（人）

37

1

1

2

4

1

4

3

4

1

1

3

1

2

1

8

9

2

性別 人数（人）

40

6

2

年齢 人数（人）

0

3

2

6

14

9

9

3

2

南大塚

③30代

女

④40代

町名記載なし

⑤50代

⑥60代

⑦70代

⑧80代以上

千早

長崎

男

記載なし

①20歳未満

②20代

南長崎

⑨記載なし

西巣鴨

議会報告会参加者数（人）

アンケート回答者数（人）

①区内

②区外

記載なし

池袋本町

巣鴨

南池袋

上池袋

雑司ヶ谷

西池袋

東池袋

高松

駒込
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【問2】参加回数 人数（人）

28

9

11

【問3】　参加のきっかけ（複数回答） 人数（人）

19

22

15

9

6

【問4】　「議会のしくみ」について 人数（人）

32

13

1

3

【問5】　「予算特別委員会報告」について 人数（人）

34

9

3

1

【問6】　「常任委員会報告」について 人数（人）

31

12

0

6

【問7】　議会報告会の時間について 人数（人）

13

27

1

7

【問8】　本日の議会報告会について 人数（人）

39

6

1

2

初めて

2回目

3回目以上

③分かりにくかった

①分かりやすかった

②どちらともいえない

記載なし

記載なし

記載なし

②どちらとも言えない

①長かった

②ちょうどよかった

記載なし

③評価しない

記載なし

①分かりやすかった

①評価する

③分かりにくかった

①分かりやすかった

②どちらとも言えない

③分かりにくかった

①としま区議会だより

②ポスター（町会掲示板）

②どちらとも言えない

③広報としま

④議員から直接きいた

⑤その他

③短かった
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【問9】　本日の議会報告会の感想や議会に対するご意見などをお聞かせください。

意見記入者 　　　24名　

【開催方法について】

・土日に開催するという取り組みは素晴らしいと思った。

・説明者が「上手に」説明しようと努力するあまり、伝わる力が弱い。賛成したのは
どの会派?反対したのはどの会派?その理由は?

【説明、資料について】

・議員ももっと勉強してほしい。慢性化している感じである。

・お疲れ様でした。本日途中からの参加で、質疑応答しかうかがえませんでした
が、初の土曜開催ということで、参加させていただきました。今後とも，関心をもって
いきたいと思います。ありがとうございました。

・議員の皆さんが区政に真摯に向き合っておられる様子が伝わってきました。とて
もよい報告会だったと思います。是非続けてください。

・よい取り組みと思います。豊島の区議会は大変活躍されていると思います。いつ
もありがとうございます。

・ぜひ続けていただきたく思いました。わかりやすいです。どうもありがとうございま
した。

・区議会のとりくみがよくわかりました。はじめての参加ですが、よかったです。

・モニター画像(文章について)が少々うすいのでは?(一番後ろからだと見にくい)。し
かし、竹下議員のPP(パワーポイント)ははっきり見えました。

・所用のため途中退席となりました。予算特別委員会はポイントを絞った報告でわ
かりやすかったです。

・原稿を読んでいるだけなので、とても聞きにくい。改善してほしいです。ふるさと納
税によっての税収の減少があるので、仕組みに反対だという話がありましたが、逆
に豊島区の名産を作って、ふるさと納税を増やすことをしてほしい。豊島区ならでき
るはずとおもいます。十分に魅力のある区だと思います。

・木下議長の最初のお話で各区の区議会の報告会の状況が聞かれ、興味深かっ
たです。港区議会での報告会のコンサートの話も面白く、豊島区ではもしおやりに
なるなら東京音大等の協力をあおいだらよろしいかと思いました。政務活動費領収
書のインターネット公開の開始については、高く評価いたします。

・今後も継続してください。

・港区の例のようなコンサートは良いと思う。議員でバンドを組んでのパフォーマン
ス等もあればより盛り上がると思う。

・住民が参加する良い機会だと思う。
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・女性、子ども、障がい者にやさしいまちづくりを期待します。

【その他】

・禁煙は公園に限らず、建築業者等にも働きかけて、禁煙又、喫煙室の設置を働き
かけてほしい。目白のエレベーターはエスカレーター検討はされたのか?

・旧庁舎の開庁時の人口の最大規模は?

・言葉がはっきりしていて聞きよかった。議員の皆さん、ご苦労さんです。一般参加
者の質問に対してきちんと回答した。ご苦労さん。区外の人からの質問者がいたの
で驚いた。

・議長挨拶で議会改革に触れられたことは良かったと感じた。区民からの質問に、
それぞれ真摯に的確にこたえられていたことに感銘しました。

・質問への回答が適切だったと思います。お疲れ様でした。

・選挙地盤の他の区議の方のお顔がわかり区政により親しみと関心を持ちました。
今後街中で見かけても顔がわかり何かと区政が間近に感じられるように思いま
す。

・報告会資料のP14やP18はタイトルのみで説明が口頭のみしかない。P16とP17は
説明が一言しかない。

・豊島区というと今までは、消滅都市、財政も悪い等により、自慢するものがなかっ
た様に思います。しかし、今はいろいろなことを推進しており、区民の一人としても
何かに参加して少しでもより良い豊島区に出来たらいいなあと思います。ありがと
うございました。

- 4 -



１ 豊島区議会 議会報告会実施要綱       ・・・ Ｐ １

２ 第４回 豊島区議会議会報告会のルール    ・・・ Ｐ ２

３ 議会報告会 役割分担表           ・・・ Ｐ ５

４ 議会報告会 各係の主な役割         ・・・ Ｐ ６

５ 議会報告会 当日の会場レイアウト      ・・・ Ｐ ７

６ 第４回豊島区議会 議会報告会 次第     ・・・ Ｐ ８

７ 議会報告会にご参加のみなさまへ ～お願い～ ・・・ Ｐ ９

８ 議会報告会 アンケート           ・・・ Ｐ１０

参 考 資 料 



豊島区議会 議会報告会実施要綱 

平成２７年７月１６日

正副幹事長会決定

（目的） 

第 1条 この要綱は、議会自らの意思決定の内容を区民に報告する議会報告会（以下「報告会」と

いう。）の実施に関し必要な事項を定め、議会広報広聴の充実を図ることを目的とする。 

（開催時期） 

第２条 報告会は、５月又は１１月に開催するものとし、開催時期は、正副幹事長会で決定する。 

（開催場所） 

第３条 報告会は、区内１箇所以上の会場で開催するものとする。 

（実施体制） 

第４条 報告会の実施に当たっては、各会派から選出する実行委員会を編成する。 

２ 実行委員会の委員は、各会派の推薦に従い、正副幹事長会が調整のうえ、議長が決定する。 

３ 実行委員会に委員長及び副委員長を各１人置く。 

４ 実行委員会の委員長は、報告会の実施に関して、全議員に対し、協力を求めることができるも

のとする。 

５ 実行委員会の委員の任期は、議長が第２項に規定する決定を行った日から第８条第２項に規定

する報告書を議長に提出する日までとする。 

６ 報告会の当日における役割の人選、役割分担は、別途、調整するものとする。 

（報告会の内容) 

第５条 報告会の報告事項は、次の各号に掲げる事項とする。 

（１）議決の概要 

（２）その他、正副幹事長会が必要と認める事項 

（実行委員会の役割） 

第６条 実行委員会は、運営方法、日程、会場等の詳細を検討するとともに、事前準備及び報告書

の作成等の事後処理を行う。 

（正副幹事長会の承認） 

第７条 実行委員会は、運営方法、日程、会場等について正副幹事長会に報告し、承認を得るもの

とする。

（議長等への報告）  

第８条 実行委員会は、必要に応じ、検討内容を正副幹事長会に報告するものとする。 

２ 実行委員会の委員長は、報告会終了後、速やかに議長に報告書を提出する。 

３ 前項の報告書は、議会図書室に保管するとともに、区議会ホームページに掲載する。 

（記録等） 

第９条 報告会における質疑応答等に係る記録は、要点記録とする。 

（その他） 

第 10 条 報告会における会場の設営・運営のすべてを議員自らが行うものとする。 

２ この要綱に定めるもののほか、報告会の実施に係る必要な事項については、正副幹事長会が定

める。 

附則 

   この要綱は、平成２７年７月１６日から施行する。 
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平成３０年２月２２日 

議会報告会実行委員会

 第４回 豊島区議会 議会報告会のルール 

１． 開催趣旨 

地方分権改革が進展する中、地方議会の果たすべき役割はますます重要となってきている。

その責務を果たすべく、より一層、分かりやすく開かれた議会の実現に向けて、議会活動の一

端を公開し、区民参加を促進するために、議会報告会を開催する。 

２． 開催日程・実施会場 

議会報告会の開催日程及び実施会場は、次のとおりとする。 

 日時：平成３０年５月１２日(土) 午後２時～午後４時
(開場：午後１時３０分 開会：午後２時 終了：午後４時 撤収完了：午後５時) 

 会場：としまセンタースクエア

３． 議員の発言 

議会報告会における議員の発言は、原則として議会決定事項を中心とし、議員個人の見解を

述べることはできないものとする。ただし、本会議等により、公開された情報の範囲において、

各会派の態度表明結果を述べることは妨げない。 

４． 役割分担 

議会報告会における当日の主な役割は、次の各号のとおりとする。 

なお、必要に応じて役割を追加するとともに、全議員に対し、協力を求めることができるも

のとする。 

その他、名札等を活用し、役割を担う議員の氏名・役割・肩書き等を参加者へ周知する。 

① 司会進行(委員長) 

② 「区議会のしくみ」説明 (副委員長) 

③ 開会挨拶(議長) 

④ 閉会挨拶(副議長) 

⑤ 予算報告者(予算特別委員会正副委員長) 

⑥ 常任委員会報告者(原則として、各常任委員長４名及びその他の委員４名の計８名 

：会派のバランスに配慮し、選出) 

⑦ 全体の進行責任者・委員長補助(副委員長) 

⑧ 受付係 

⑨ 記録係 

⑩ 会場設営係 

⑪ 運営補助係 
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５．報告内容 

報告内容は、区議会のしくみ及び平成３０年第１回定例会における委員会の審査内容とし、

詳細は次の各号のとおりとする。 

  ① 区議会のしくみについて 

議会のしくみや活動内容等について、副委員長が報告する。 

  ② 予算の内容について 

予算における主要事業や総括質問の概要、各会派における討論内容、議決結果等につ

いて、予算特別委員会正副委員長が報告する。 

  ③ 常任委員会報告の内容について 

本会議における委員会報告の例に準じ、本会議で報告された内容の範囲で、原則とし

て各常任委員長が報告する。 

なお、報告内容に関しては、時間配分に留意し、事前に正副委員長が確認する。 

６．記録 

記録係の議員が議会報告会の経過を記録する。 

報告会中の録音、写真、ビデオ撮影を行う（撮影範囲外の席を確認する。）。 

議事については要点・概要等を記載し、実行委員会へ報告する(議事録は作成しない。)。 

なお、報告書作成との連携を考慮するものとする。 

７．次第等 

報告会の開催次第は、原則、次のとおりとする。 

① 開会挨拶(５分) (議長) 

② 委員長挨拶、区議会のしくみ(１０分) (委員長・副委員長) 

③ 議会報告(６０分：予算特別委員会報告２０分、常任委員会報告計４０分) 

④ 質疑・ご意見(３０分) (原則として【質疑応答時のルール】に基づき行う（参加者の

ご意見提言も含む）。) 

⑤ 閉会挨拶(５分) (副議長) 

８．配布資料 

議会報告会実行委員会にて今後、検討する。 

９．周知方法 

チラシ及びポスターに関しては広報編集委員会で検討する。その他の周知方法については、

議会報告会実行委員会において検討する。 

１０．質疑応答 

① 質疑応答時のルールについて 

議会報告会における質疑は、原則として、報告した内容の範囲に限り、受け付ける。 

② 回答方法について 

議会報告会実行委員会にて確認し、正副幹事長会に報告する。 
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１１．結果報告等 

① 報告書・回答書について 

「議会報告会の報告書」と「質疑に対する回答書」は分けて作成し、期間を定め、ホ

ームページ等に掲載、公表する。 

② アンケートについて 

参加者向け及び議員向けアンケートの作成・集計を行い、その結果を次回以降の議会

報告会に活用する。 

１２．その他 

① 実行委員会・議員の役割について 

議会報告会における会場の設営・運営のすべてを議員自らが行うものとする。 

なお、実行委員会において、運営方法を決定し、全体に係る作業を行う。作業内容の

詳細は各係が決定し、必要に応じて各係責任者は、決定事項を実行委員会に報告し、又

は協議するものとする。 

実行委員会は、必要に応じ、実行委員会以外の議員に対しても、適宜協力を要請する

ことができるものとする。 

また、役割の有無にかかわらず、全議員の参加を求めることとする。 

② その他 

その他、本ルールに定めのない事項に関し、疑義が生じた場合は、適宜、正副委員長

と協議し、決定することとするが、正副委員長において、なお協議を要すると判断され

る場合は、実行委員会を臨時開催するなど、円滑な報告会の実施に向け、弾力的な運営

に努める。 
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（当日の運営に係る役割分担） ＊全議員が必ずどこかに配置 ◎　係責任者

①司会進行
　（委員長）

村上（宇） １名

②「議会のしくみ」説
明、進行補佐
（副委員長）

西山 １名

③開会挨拶
　（議長）

木下 １名

④閉会挨拶
　（副議長）

大谷 １名

⑤常任委員会報告 竹下 渡辺 山口 星

⑥予算委員会報告 島村

（登壇者計） （２名） （３名） （１名） （２名） （１名） － ９名

⑦全体の進行責任者

⑧受付係 磯 ◎ふま 小林（ひ） 里中 ４名

*⑨記録係
池田
藤澤

高橋
辻

儀武 永野 ◎河原 小林（弘） ８名

⑩会場設営係
吉村
有里

根岸 垣内 ◎藤本 ふるぼう ６名

⑪運営補助係
芳賀
松下

中島
◎清水
森

村上（典） 細川 石川 ８名

計 ９名 ８名 ６名 ５名 ４名 ３名 ３５名

（事前・事後の役割分担）　＊全議員は必ずしも入らない。 ◎　係責任者

役割分担
自民党

豊島区議団
公明党 日本共産党 民主ネット

都民ファース
トの会としま

刷新の会
無所属
元気の会
虹としま

計

⑫⑬ポスター作成、
報告会お知らせ

◎松下 根岸 清水 村上（典） 河原 ５名

⑭資料作成（紙・パ
ワーポイント）

◎有里 根岸 儀武 大谷 星 石川 ６名

⑮運営次第作成

⑯⑰報告書作成、
回答書作成
（*⑨と兼務）

池田
藤澤

高橋
辻

儀武 ◎永野 河原 小林（弘） ８名

⑱アンケートの
作成・集計

磯
芳賀

中島 ◎小林(ひ) 山口 里中 ふるぼう ７名

計 ６名 ５名 ４名 ４名 ４名 ３名 ２６名

議会報告会　役割分担表

１　役割分担（各会派等の推薦人数）

役割分担
自民党

豊島区議団
（9名）

公明党
（8名）

日本共産党
（6名）

民主ネット
（5名）

都民ファース
トの会としま
（4名）

刷新の会
無所属
元気の会
虹としま
（3名）

計

＊　①～⑥の登壇者の会派バランス等に応じて、⑧～⑪は会派等内及び会派等間で必要に応じて変更する。

＊　⑧～⑪、⑭、⑯～⑱については、実行委員会のメンバーが責任者として原則、各係１名入るようにする。

５名

議会報告会実行委員会

西山　副委員長（兼務）

＊　⑫⑬は、広報編集委員が担当する。

- 5 -



第４回　豊島区議会　議会報告会　各係の主な役割 集合：５月１２日（土）　　１０時３０分　　（としまセンタースクエア）

10:30 10:45 ～ 11:30 13:15 13:30 14:00 14:30 15:00 15:30 16:00 ～16:50

全体の
進行責任者
（１名）

＊西山副委員長

全体への指示、総括

受付係
（４名）

＊責任者：ふま議員

①受付設営
②資料袋詰め（作業方法の指示含む）
③受付（資料配布含む）
④出席人数カウント
⑤アンケート用紙回収
　→実行委員会へ提出
⑥受付撤収

資
料
袋
詰
め

受
付
場
所
の
設
営

受
付
準
備
・
受
付
場
所
待
機

記録係
（８名）

＊責任者：河原議員

①撮影範囲外の席を確認・確保
②要点・概要記録
　（議事録作成はない）
③録音、写真、ビデオ撮影
→実行委員会に記録提出
④客席忘れ物確認

撮
影
範
囲
外
の
席
を

確
認
・
確
保

録
音
・
写
真
・
ビ
デ
オ
撮

影
場
所
の
確
認

準
備
風
景
の
撮
影

記
録
提
出

会場設営係
（６名）

＊責任者：藤本議員

①会場・受付設営（椅子設営の指示等）
②立看板設置
③資料袋詰めの応援
④会場案内（庁舎１階の３か所）
⑤会場内の案内
⑥終了後の片づけ（壇上片づけ・椅子
撤去の指示等）
⑦立看板撤去

立
看
板
設
置

資
料
袋
詰
め
の
応
援

会
場
案
内
場
所
待
機

（
庁
舎
１
階

（
会
場
外

）
の

３
か
所
と
会
場
内

）

運営補助係
（８名）

＊責任者：清水議員

①資料袋詰めの応援
②ＢＧＭ流す
③ハンドマイク出し入れ
④パソコン（パワーポイント）操作
⑤照明係
⑥タイムキーパー
⑦質疑応答時マイク受け渡し

パ
ソ
コ
ン
操
作
及
び
登

壇
議
員
と
の
打
ち
合
わ

せ
等

照
明
操
作
確
認

資
料
袋
詰
め
の
応
援

Ｂ
Ｇ
Ｍ
流
す

　　＊　資料作成係・・・・前日までに次第、配付資料の印刷

議
長
・
実
行
委
員
長

終
了
挨
拶

撮
影
・
記
録
場
所
等

の
最
終
確
認

、
待
機

録
音
開
始

議会報告会開催中45分前

質
疑
応
答
時
の
マ
イ

ク
受
け
渡
し

受
付

（
資
料
配
布
含
む

）

出
席
人
数
カ
ウ
ン
ト

会
場
案
内

（
庁
舎
１
階

(

会
場
外

）
の

３
か
所
と
会
場
内

）

会
場
案
内

（
庁
舎
１
階

（
会
場
外

）
）

運
営
補
助

受
付

運
営
補
助
の
た
め
会
場
内

待
機

ハ
ン
ド
マ
イ
ク
出
し

入
れ

パ
ソ
コ
ン
操
作

照
明
・
音
響
操
作

タ
イ
ム
キ
ー

パ
ー

各
係
最
終
打
合
せ

写
真
撮
影

(

全
議
員

）

全
体
顔
合
わ
せ
・
議
長

、
実
行
委
員
長
あ
い
さ
つ

主　　な　　役　　割

受
付
撤
収

ア
ン
ケ
ー

ト
用
紙
回
収

客
席
忘
れ
物
確
認

記
録
機
器
の
撤
収

要
点
・
概
要
記
録

、

録
音

、
写
真
撮
影

、

ビ
デ
オ
撮
影

～16:40

全
員
に
よ
る
机
・
椅
子
撤
収

（
＊
会
場
設
営
係
が
指
示

）

机
・
椅
子
撤
収
準
備
作
業

壇
上
・
そ
の
他
片
づ
け

立
看
板
撤
去

片
づ
け
補
助

当　日

全
員
に
よ
る
机
・
椅
子
設
営

（
＊
会
場
設
営
係
が
指
示

）

終　了

全
体
リ
ハ
ー

サ
ル

-
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２０１８ 議会報告会 当日の会場レイアウト 

（ステージは上げないで使用する） 

2

通  路

ス タ ッ フ 席 

（タイムキー

パー・要点筆記

者等）

机６列

ス

タ

ッ

フ

席

５

席

ス

タ

ッ

フ

席

５

席

受

付

（
椅
子
は
置
か
な
い
）

机６列

キッズスペース

机３列

優先席(聴覚障

害者)机 2 列

机３列

パソコン

操作者席

ア
ン
ケ
ー
ト
回
収

机３列

スクリーン

撮影範囲外席

  机１列

出口（閉会後）

手話

通訳者

出入口

通  路

ピアノ

机６列

プロジェクター

 （天吊り）
プロジェクター

（天吊り）

ピ

ア

ノ

スタッフ席５～10 席

手話

通訳者

待機

「優先席」

( 車 い す 、 

ベビーカー) 

出入りしや

すさ、見やす

さを考慮し

場所を決め

る。 

登

壇

者

控

席

７

席

正

副

議

長

席

録音
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第４回豊島区議会 議会報告会 次第 

日時 平成３０年５月１２日（土） 

                      午後２時～午後４時 

場所 としまセンタースクエア 

進行 村上宇一 議会報告会実行委員会委員長 

１ 委員長挨拶【村上宇一 議会報告会実行委員長】 

２ 開会挨拶【木下広 議長】 

３ 区議会の仕組み 

  【西山陽介 議会報告会実行副委員長】 

４ 予算特別委員会審査内容（平成３０年度予算について）の報告 

  【島村高彦 予算特別副委員長】 

５ 第１回定例会での各常任委員会審査内容の報告 

  ・総 務 委 員 会【竹下ひろみ 総務委員長】 

  ・区民厚生委員会【渡辺くみ子 区民厚生委員長】 

  ・都市整備委員会【星 京子  都市整備副委員長】 

  ・子ども文教委員会【山口菊子  子ども文教委員長】 

６ 質疑・ご意見 

７ 閉会挨拶【大谷洋子 副議長】 

＜配付資料＞ 

１ 第４回豊島区議会 議会報告会 次第 

２ 議会報告会にご参加のみなさまへ ～お願い～ 

３ としま区議会のはなし ２０１８ 

４ 説明用資料 

５ 区議会だより（５月１日発行分） 

６ アンケート
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議会報告会にご参加のみなさまへ ～お願い～

１ 傍聴・撮影等についてのお願い 

① 司会者、説明者など区議会議員については、写真撮影・ビデオ撮影は可

能です。他の参加者の妨げにならないように、また運営に支障のない範囲

で、着席のまま撮影をお願いいたします。

② 客席の撮影はご遠慮願います。

③ 主催者側で、記録用の写真撮影・ビデオ撮影を行います。このときは、客

席を撮影することがあります。また、としまテレビによる放映用の撮影を

行います。

  撮影されたくない方は、表示のある席におかけくださいますようお願い

いたします。

④ 私語はご遠慮願います。

⑤ 携帯電話・スマートフォンは、電源を切るか、マナーモードに設定し、会

場内での通話はご遠慮願います。

⑥ 会場内において、飲食・喫煙をしないでください。ペットボトル等（ふた

つきのもの）の持ち込みは可能です。

⑦ 同封しておりますアンケートへの回答にご協力をお願いいたします。出

口に回収箱を用意しておりますので、お帰りの際にご提出ください。

２ 報告会での質疑と回答についてのルール 

① 質疑は、原則として報告会で報告した内容でお願いいたします。

② 質問・意見を述べるときは、お名前とお住まいの町名、職場等を冒頭に述

べていただきますようお願いいたします。

③ 質問・意見等は、できるだけ多くの方のご発言をお願いしたいので、簡

潔にお願いいたします。

④ 質問の内容によっては、回答できない場合や後日ホームページで回答さ

せていただく場合があります。

平成３０年５月１２日 豊島区議会 
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議会報告会 アンケート  

本日は、議会報告会にご参加いただきありがとうございます。 

今後の議会活動の参考にさせていただきますので、アンケートのご協力をお願いします。 

【問１】 〇お住まい ※差し支えない範囲で （例えば 南大塚・要町 等）

・ 区内 （       ） ・区外（      区・市） 

○性別  (           ) 

○年齢 ・20 歳未満 ・20 代  ・30 代 ・40 代 ・50 代 ・60 代  

・70 代   ・80 代以上 

【問２】 参加回数 ・初めて ・２回目 ・３回目以上 

【問３】 議会報告会の参加のきっかけ（該当するもの全てに○印） 

1.としま区議会だより 2.ポスター（町会掲示板）  3.広報としま  

4.議員から直接きいた 5.その他（                 ） 

【問４】 『議会のしくみ』について 

1.分かりやすかった  2.どちらともいえない  3.分かりにくかった 

【問５】 『予算特別委員会報告』について 

1.分かりやすかった  2.どちらとも言えない  3.分かりにくかった 

【問６】 『常任委員会報告』について 

1.分かりやすかった  2.どちらとも言えない  3.分かりにくかった 

【問７】 議会報告会の時間について 

1.長かった       2.ちょうどよかった   3.短かった 

【問８】 本日の議会報告会について 

1.評価する          2.どちらとも言えない  3.評価しない 

【問９】 本日の議会報告会の感想や議会に対するご意見などをお聞かせください。 

 後日、豊島区議会事務局（下記送付先）に送っていただいても結構です。 

５月１８日(金)までにお送りいただければと思います。ご協力ありがとうございま

した。 

（ＦＡＸ：03-3981-3975、Ｅ-mail：A0028903@city.toshima.lg.jp） 

- 10 -


